

# キャリア教育 を考える

つけて考えられがちですが、もともとの語源をひもとくと、「ギャリア」という言葉には、荷馬車をひいた跡の“轍”<sup>わだち</sup>の意味があります。言い換えれば、自分が歩んできた道のり、と捉えることができますね。

その上で、「ギャリア教育」をあえて定義するなら、私は、人生の終わりまで自分らしく生きていくために必要な態度や知

めには、表現力や文章力、デザイン力や編集力、合わせて情報モラルなどの知識も必要になりますね。たくさんの人々に足を運んでもらうためにはどんな催しがいいか、アイデアも試されます。現実的な課題が、本気で取り組む原動力にもなっていきます。そのためには、答えを与える、子どもが主体となれるよう任せてみることです。子ども自

もたちの資質や才能に光が当たることもあります。

地域の人材をもつと  
活用してほしい

子どもたちの「気づき」を促す  
生き方や社会の仕組み、働く大  
人たちのプロ意識に触れることが  
は、子どもたちにとってかけが  
えのない経験になります。

良きファシリテーターになつて  
ほしいと思つています。多様な

— C T の導入で  
学びの意欲が高まる

子どもたちの学びの意欲を刺

か。  
からの時代を生き抜いて  
いく子どもたちは、定着すべき  
学力の上に、さまざまな変化に  
対応できる汎用力が求められて  
いく感じます。先生方もぜひ  
チーム力を発揮して、子どもたち  
にとって居心地の良い学びの  
場を地域と一緒にになってつくっ  
ていいってほしいと思いますね。

国は、小・中・高校と、児童生徒の発達段階に応じた「キャリア教育」の推進を施策に掲げており、近年その必要性や期待感が高まっています。

「キャリア教育プログラム」というと、インターンシップや職場体験など、「職業」と結び

学校行事もキャリア教育につながる

身がよりよいものを導き出す過程の中で、探究心が育れます。その際、外部の人材を活用することも質の高いキャリア教育の実践につながります。プロの編集者やコピーライターに発想の仕方をレクチャーしてもらったり、実際に取材やインタビューなどワークを体験する。外部の空気が入ることで、学校生活の中では表れてこない子ど

わるありとあらゆるテーマで、  
ながりをもたせていく学習は  
実際に楽しいものになります。

地域社会が崩れ、今の子ども  
たちは、仕事をしている大人の  
姿を目の当たりにすることが少  
なくなっています。

もっと、地域を頼つていいと  
し、いく。

激するツールとして、端末の活用も大きな可能性を秘めています。携帯・スマホを使った面白い事例を紹介しますと、ある学校の先生がクラス全員の携帯メールにクイズ形式の宿題を一斉送信したところ、瞬く間に全員から解答のレスポンスが返ってきたんです。生徒にとっては、LINEやゲーム感覚。われんど攻略していく感じですね。

## ペップトークで子どもの自己肯定感を育てる

岩崎由純さん

最近の子どもの傾向として、将来の夢がなく自分に自信がない、という声がよく聞かれます。子どもたちの自己肯定感をいかに高め、やる気にさせるか。肯定的な言葉掛け「ペップトーク」を通じて活動を行っている岩崎由純さんに話をうかがいました。



岩崎由純  
株式会社アスレチックトレーナー代表取締役社長

### 減点評価ではなく「できたところ」を承認する

「言葉」というのは、子どもがやる気を引き出し、前向きな心を育てる上で、とても大きな力を持ちます。周りの大人たちがどんなふうに声掛けするかによって、その子の可能性や自己肯定感が大きく変わっていくと感じています。

これまでの日本の教育というのは○×式の評価でした。でかい×のところにフォーカスして「ここができるいない」と指摘する。人間誰だって得手不得手があります。べつに100点じゃなくていいのに、完璧じゃないのに、減点評価される。それによって子どものやる気が続かないくなっています。まずは、できている部分

### 子どもの「現状」を正しく理解する

（取材／堀寿次）

「伸びしろ」なわけですから、「できない！」と叩くのではなく、「そこを教えるよ」でいいんですね。

を「できたね」と評価して、承認することが大切です。

その際の声掛けも、否定質問だけで伝わり方がまるで違ってきます。たとえば、「どうしてできないの？」を「どれだけできる？」に変えてみる。「なんでもわからないの！」を「どこまでわかった？」に変えてみる。

見方を変えれば、できていないところがその子にとっての「伸びしろ」なわけですから、「できない」と叩くのではなく、「そこを教えるよ」でいいんですね。

### PEP TALK　「ペップトーク」とは？

アメリカでスポーツ選手を励ますために指導者やリーダーが競技前に使う、「短い激励のメッセージ=やる気にさせる」声掛け。「短く」「わかりやすく」「肯定的に」「魂を揺さぶる」言葉を相手に投げ掛けることで、モチベーションをアップさせていく効果がある。自分や家族に対して、また教育現場や職場などで、コミュニケーション・スキルとして活用が広がりつつある。



いわさき・よしづみ  
1959年山口県生まれ。NECレッドロケッツ現コンディショニングアドバイザー。日本初の「アスレチックトレーナー」として、数々のスポーツ現場で活躍。アメリカ留学中に、ペップトークの迫力・想い・魅力を体感し、現在スポーツ・教育・ビジネスの世界に普及するため全国で講演会を実施中。日本コアコンディショニング協会会長、トレーナーズスクエア株式会社代表取締役社長、そして、日本ペップトーク普及協会代表理事を兼務し、幅広く活躍している。

## スクールイノベーション 学校革命！

学校法人 森教育学園  
岡山学芸館高等学校・  
清秀中学校高等部

森 靖喜 理事長

## 日本人としての 「倫理・道徳教育」で 生徒募集・学力向上に効果

海外留学を主体とした「英語教育」と、日本の伝統的な教育に立ち返った「人づくり」。2本立ての取り組みで学校改革を成功に導いた森理事長に話をうかがいました。

### 英語科全員に 海外留学を実施

（取材／川田達彦）

本校は平成になって学園改革が軌道に乗り、今では国公立大学や有名私立大学の進学実績を上げられるようになりました。が、学校に着任した当初は、入学者の確保も難しい状況でした。特徴のない私立高校は偏差値の低い底辺校からつぶれていこう、そんな危機感を募らせていました。

もともと本校は単独校でしたから、人材力も資金力もありませんでした。改革を断行するにも一度になにもかも変えるのは不可能です。まずどこか一点を突破口に切り拓けるところはないか。その切り口になったのが「英語教育」でした。

昭和の英語教育は西洋文明を輸入するためのもの、すなわち原書を理解するための読み書きの習得を中心としたものでした。

しかし日本の思想や技術が世界のトップレベルとなつた今日、日本への技術や文化は海外にどんどん輸出されるようになつてきました。先代が予見したように、逆に夢に対し「もっと現実を見ろ」とか言つたりしますね。しかしながら、中学生、高校生の段階では、まだ具体的な見通しなどなくて普通です。導いていたこともあり、昭和41年にす

に私立としては珍しく「英語科」を設けていました。私立高校の中では全国初です。

「これらの英語は、これまでの読解力だけではだめだ。読んでも書いて話せる、バランスのとれた発信力が必要になつてくる」。それが初代理事長であった父の考えでした。明治・大正・昭和の英語教育は西洋文明を輸入するためのもの、すなわち原書を理解するための読み書きの習得を中心としたものでした。

しかし日本の思想や技術が世界のトップレベルとなつた今日、日本への技術や文化は海外にどんどん輸出されるようになつてきました。先代が予見したように、逆に夢に対し「もっと現実を見ろ」とか言つたりしますね。しかしながら、中学生、高校生の段階では、まだ具体的な見通しなどなくて普通です。導いていたこともあり、昭和41年にす

は、こうした本校の教育方針を保護者や地域の方に理解し賛同していただこうことです。学校行事を土日に開催したり、親学講座を開講し、学園運営を地域で盛り立てていだけるよう協力を仰きました。そのような改革を継続していくことで、本学の教育理念に共感し入学を志願する生徒も増加していきました。

「どうだけ知識や技術を詰め込んでも、教育の原点はやはり「人づくり」です。人としてあいさつがしつかりでき、礼儀正しくふるまえる

ことが教員の意識と行動の改革です。地方の私立高校の地位は低く、公立に入れなかつた生徒のための「補完校」という位置づけでしかありませんでした。

（取材／川田達彦）

私立高校に出来て公立高校に出たこと、その認識をどう打ち破るか。私立高校としての倫理観を根幹をなす

利亚形成の根幹をなす「人間力」を根気強く育てていく

教育です。生徒個人の判断にまかせるのではなく、一定のルールを設け、破つた生徒には毅然とした態度で処する「ゼロ・トーランス方式」、さらには「七

つの習慣J」も取り入れました。実はこの2つはいずれも規範意識を育てる日本の伝統的な教育スタイルといえるものです。

見方を変えれば、私立学校は日本人の価値観や歴史観に基づく伝統的な教育ができる。その子の今の状態、現時点でができるのかがわかつてはじめて目標が成立します。まず、その子の状況や心情を汲み取り理解しようとすること。求められるのは「斟酌力」と「傾聴力」です。指導者の先生方はこれら之力を高めて、子どもの自己肯定感を引き出す肯定的な「言葉磨き」をぜひ心掛けいただきたいと思います。

（取材／堀寿次）



昨年11月5・6日の東京会場を皮切りに大阪、名古屋の3都市で、菅公学生服主催の展示会「カンコー・スクールソリューションフェア」が開催されました。最新の制服や体育着を展示する一方で、学校支援活動（スクールソリューション）も積極的に展開。德育支援の「衣塾」や授業・講演会では「アクティブ・ラーニング」「アンガーマネジメント」「ペップトーク」の3つの指導テーマで専門家が講義を行った。

行い、現場で役立つ新たな手法が紹介されました。「すぐに実践できる内容で心に響いた」「改善の方法がわかり授業のやり方を変えるきっかけになった」「スキルアップに役立つ」といった意見が多く聞かれ、関心の高さがうかがえました。そのほか、来場した学校関係者からは、「制服のモデルチェンジを考えていたので参考にならなかった」「年々制服の素材やデザインが進化するので楽しみにしている」「教育現場で役に立つ実践的情報が得られて有益だった」などの声が寄せられました。



KANKO School Solution Fair 2016 -WOW(ワオ)-

## 最新の制服・体育着の展示をはじめ学校支援活動を通じて、課題解決策を提案



### Collaboration Project

## 新しい制服プロジェクト始動!

### 考える力を育む スポーツウェア 村上 由祐



**むらかみ・ゆうすけ**  
(スタイリスト)  
2004年に(株)Lotus8に入社、雑誌の編集兼スタイリストとして雑誌づくりに携わり、2006年に独立。雑誌[Tarzan]、[Yogin]をはじめ、ブランドの広告プロデュース、映像ディレクション、スタイリングを担当。

今回の体育着の新たな提案として、アイテムを自由に組み合わせられる商品構成を特に意識しました。運動をするための体育着から、生徒自身が「着ること」や「運動すること」を主体的に楽しいと感じることで「意識が変わる」体育着をコンセプトにしています。上下の組み合わせ、色の組み合わせ、温度調節面での組み合わせなど、自分で選んで着ることで「考える力」が育



ちます。あわせて、自分らしく装うことの楽しさを感じてもらえるとうれしいですね。

デザインについては、ディテールにこだわりつつもシンプルでスタイルリッシュなシルエットを意識しました。実際、ファンション性の高いスポーツウェアは、制服との組

み合わせはもちろん、休日のちょっとした街着にもなります。いつものジャージではなく、少し背伸びした体育着を提供することによって、「着せられる」という感覚からの脱却をはかり、自分の着こなしに意識をもち、より自分らしさを表現していく感覚を伸ばしてほしいですね。その体験、感覚は大人になってからもきっと生きてくると思います。

### 記憶に残る スクールライフをデザイン 米村 弘光



**よねむら・ひろみつ**  
(デザイナー)  
1962年、熊本県生まれ。乃木坂46、ももいろクローバーZなど、日本のトップアイドルグループのグラビア衣装やステージ衣装を手掛ける。

これまで、アイドルの衣装デザインを通じてさまざまな制服をプロデュースしてきました。「私立のお嬢様」のイメージをあしらいながら、既存の制服デザインにはないゼロからのアイデアでオリジナルを発信してきました。

今回の「世界にひとつのみんなの制服」は、学校というステージで夢を実現させるために頑張っている子どもたちを輝かせるためのプロ



すね。記憶に残るデザインで学校生活の思い出が少しでもできなものになればと思います。

学校の制服は、衣装とは違って3年間毎日着用するもの。実用性や機能性も重要な要素です。まだ手探りの状態ですが、新たなものに挑戦する一方で、伝統や校風といったスクールイメージを大切に、学校と対話しながら取り組んでいきたいと思っています。



### 生活指導や 進路指導 で使える!

子どもたちが「夢や目標」に「継続的に取組む」ことを「習慣化できる」手帳。

小学・中向け (B5変形判)  
定価 1,200円(税込)  
中高生向け (A5判)  
定価 1,400円(税込)

[応募期限]  
2016年2月29日(月)



中高生向け手帳が新登場! カンコータイムズ限定キャンペーン開催!

先着で50名様にドリマプランナー手帳をプレゼント!

※プレゼント当選の方を対象にアンケート、ヒアリングを実施させていただきます。

同封アンケート用紙にご記入の上、FAXにてお申込みください。



カンコーオンラインストア  
OPEN!  
2015年11月  
START

ドリマプランナー手帳がWEBで  
購入できるようになりました。  
(オンラインストアオープン記念)  
30冊以上のご注文で送料無料!

カンコーオンラインストア 検索  
<http://kanko-store.jp/>



カンコータイムズのアンケートに答えて  
抽選でお年玉プレゼント!



WEB応募フォーム

[ブリヂストンサイクル]  
①アルベルトe  
電動アシスト通学自転車 1名様



[カンコー学生服]  
②ドリマプランナー  
by フォーサイト手帳 15名様

③電子ギフト券  
500円分 4名様

ご意見・ご感想、取材のご希望についてはメールアドレスもしくはWEBにて受付を行っております。  
カンコータイムズはこれからも不定期に発行していきます。次号をお楽しみに。  
カンコータイムズ vol.4 2016年1月発行



発行：菅公学生服株式会社 カンコータイムズ編集部 田中・川田  
メールアドレス：[k-solution@kanko-gakuseifuku.co.jp](mailto:k-solution@kanko-gakuseifuku.co.jp)  
TEL : 086(898)2590 FAX: 086(898)2513 [カンコータイムズ] [検索]